



Educación, salud y política: Foro Institucional brinda aportes desde la academia

Etapa de conclusiones ofreció ideas para el avance de sectores claves de nuestra sociedad

28 SEPT 2016 Vida UCR



El abordaje de la atención en salud desde un punto de vista integral para las y los estudiantes de primaria fue una de las conclusiones derivadas del I Foro Institucional UCR 2016 (foto Archivo ODI con fines ilustrativos).

Durante la **etapa de conclusiones** del [I Foro Institucional UCR](#), las presentaciones de las y los invitados a participar giraron en torno a **identificar las transformaciones estratégicas que logren fortalecer la funcionalidad del Estado y la sociedad costarricenses**.

En cuanto al tema de educación la Dra. Alejandrina Mata Segreda, decana de la [Facultad de Educación](#), acotó en su exposición titulada: Transformaciones desde la perspectiva de la educación, que la **universidad debe ser un modelo de equidad educativa y maximizar por medio de la autoevaluación la calidad de la formación profesional**.

Asimismo, la Dra. Mata Segreda enfatizó en que las instituciones de educación superior son **difusoras del conocimiento para así colaborar en la toma de decisiones** que lleve al cabo el Estado costarricense.



La Dra. Mata Segreda abogó para que las políticas públicas de educación vean más allá del sistema educativo formal y extiendan la pedagogía hasta lo no formal (foto Karla Richmond).

Por otra parte, se refirió a las y los **millennials como la nueva ciudadanía que requiere de una educación adaptada a su forma de pensar, aprender y expresarse**, “más que normas ellas y ellos necesitan educación, necesitan además formación en cuanto a los valores en vez de castigos e inclucarles el ejercicio ciudadano basado en el conocimiento. Debemos garantizarles como país un **acceso seguro a la educación** primaria, secundaria y universitaria; **no es lo mismo dedicarnos a tratar de enseñarles que sentarse y pensar junto con ellas y ellos**”, detalló la experta.

Otro aspecto que la Dra. Mata Segreda abordó durante su disertación fue la **inversión en educación**, la cual se necesita aprovechar para ofrecer otros tipos de atenciones para subsanar diferentes **necesidades de la población estudiantil**, como por ejemplo servicios de nutrición, odontología o psicología.

En opinión de la Decana, se podría sumar a la **formación profesional de las y los docentes utilizando programas basados en las nuevas tecnologías** y enriquecer sus conocimientos más allá de las competencias específicas que les atañen.



La Dra. Olga Arguedas hizo hincapié en que las listas de espera en los hospitales del Seguro Social pueden reducirse con la inyección de recursos, además de mejorar la priorización y la información de los pacientes (foto Karla Richmond).

“Las transformaciones necesarias desde las políticas públicas para la educación apuntan hacia la articulación de un ideal de país y no exclusivamente de intereses sectoriales, hay que desarrollar una agenda universitaria para el mejoramiento de las acciones de docencia, investigación y acción social, y armonizar a las diversas representaciones universitarias en instancias nacionales alrededor de las políticas decretadas”, sentenció la Dra. Mata Segreda.

Salud para todas y todos

La Dra. Olga Arguedas Arguedas, directora del [Hospital Nacional de Niños](#), asumió la etapa de conclusiones en el tema: Transformaciones para superar los problemas que aquejan al sector salud, y señaló que han aparecido desafíos nuevos como la transición demográfica, cambio epidemiológico, aumento sostenido de los costos, estancamiento de la cobertura contributiva, las inequidades de acceso y el advenimiento tecnológico.

“Desde el Ministerio de Salud debemos conferir verdadero protagonismo a la regulación sanitaria, a la vigilancia epidemiológica, al direccionamiento de investigación y desarrollo tecnológico, retomar funciones articuladas con la [CCSS](#) en prevención y promoción, transferir el [IAFA](#) a la CCSS y trasformar los [CEN-CINAI](#) en centros de promoción de nutrición, estilos de vida saludable y prevención de violencia familiar; finalmente hay que traer [SENASA](#) al [Ministerio de Salud](#)”, subrayó la Dra. Arguedas.



El Dr. Jaime Ordóñez Chacón solicitó que Costa Rica se convierta en el primer país en Latinoamérica en adoptar un sistema parlamentario, lo que le proporcionaría herramientas más eficaces para el control o cambios en el gobierno (foto Archivo ODI).

A su vez la Directora del Hospital de Niños enumeró algunas ideas sobre **cómo revitalizar el Seguro de Invalides, Vejez y Muerte**, como por ejemplo **disminuir la generación de discapacidad mediante la mejora de la atención perinatal, promocionar estilos de vida saludables, redefinir la variable de vejez, aumentar la edad de pensión, flexibilizar las modalidades de empleo en la tercera edad y fortalecer la rehabilitación**.

“Algunas de las problemáticas del Seguro de Salud se podrían enfrentar si se inyectan más recursos para disminuir las listas de espera, mejorar la priorización e información de los pacientes, depurar basándose en la tecnología, dotar racionalmente con especialistas y equipamiento a las regiones periféricas, modernizar el acceso a la red de servicios, flexibilizar los horarios de atención ambulatoria y actualizar el reglamento general de hospitales”, indicó la Dra. Arguedas.

Recurso humano de calidad

Finalmente el **Dr. Jaime Ordóñez Chacón**, profesor catedrático de la UCR, presentó el tema: Transformaciones para la formación de las estrategias requeridas para el desarrollo integral de nuestra sociedad: ¿cómo reinventar nuestra estrategia de país?.

En su disertación el Dr. Ordóñez Chacón comentó que la **sociedad tica ha cambiado, pues la diversificación económica la fragmentó y el pluripartidismo estancó al poder legislativo**, “se genera una sensación de estancamiento y no existen acuerdos políticos pues todo el Estado está diseñado para que sólo dos fuerzas políticas toman decisiones. **Costa Rica**

presupuesta a un año y planifica para cuatro años, cosa que desde el punto de vista de planificación es erróneo; hay que planificar y presupuestar a largo plazo”, aseveró.

El Dr. Ordóñez Chacón abogó por una reforma parlamentaria para el país, lo que nos daría una pauta directa para el desarrollo, “**hagamos una reforma a las leyes de planificación y de presupuesto, ya que cada presidente que llega reinventa estas variables**; hay que darnos a la tarea de planificar a largo plazo en temas como transporte, ciencia y tecnología. Debemos **eliminar la subejecución de presupuesto de las entidades públicas para mejorar el gasto** y culmino con que tenemos que aplicar un régimen informático único para que exista transparencia en la contratación de servicios para que no se generen pérdidas”, concluyó.



Otto Salas Murillo

Periodista Oficina de Divulgación e Información

otto.salasmurillo@ucr.ac.cr

Etiquetas: [foro](#), [institucional](#), [educacion](#), [salud](#), [politica](#), [desarrollo](#), [inversion](#).